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Panorama Nacional 
 
 
Mayor inversión y más empleos, plan de AMLO contra crisis económica (La 
Jornada, Alma E. Muñoz y Enrique Méndez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó ayer su plan de recuperación 
económica, que, dijo, se basa en tres elementos: mayor inversión pública, 2 millones de 
empleos en nueve meses y medidas adicionales de austeridad –como la reducción de 
salarios y eliminación de aguinaldos de funcionarios–, pero acotó que ya se rompió el 
molde de políticas contra el ciclo económico. 
Destacó que las medidas se enfocarán en el pueblo, y no en las que, frente a las crisis 
recurrentes, se ajustaron en el pasado al denominado realismo económico y donde las 
únicas salidas eran contratar más créditos, rescatar a grandes empresas y bancos, 
aplicar privilegios fiscales, aumentar precios de combustibles y servicios públicos, 
disminuir salarios, despedir trabajadores y eliminar o reducir la seguridad social. 
Ahora ya no va a ser así, ya no es de esa forma, ya no se van a aplicar esas recetas. 
Entiendo que quienes medraron con el modelo neoliberal y aplicaron la política de 
privatizar ganancias y socializar pérdidas no comparten nuestra visión, pero a nadie 
engaño. Es lo que he propuesto durante años, precisó. 
De esta manera, se reforzarán los programas sociales, se recurrirá a los fondos de 
estabilización para financiar apoyos, se liberarán 65 mil millones de pesos de carga 
fiscal de Petróleos Mexicanos, pero no se contratará más deuda y no se incluye un 
paquete específico para grandes y pequeñas empresas, a las que únicamente ofreció 
una devolución pronta del IVA. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/06/politica/002n1pol) 
 
AMLO reduce salario y elimina aguinaldos a funcionarios para hacer frente 
a Covid-19 (Forbes México, María Fernanda Navarro, p. web). 
Trabajadores del gobierno federal tendrán que “despedirse” de una parte de su sueldo 
y su aguinaldo completo, para ajustarse a las medidas de austeridad republicana que 
anunció hoy el presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Las medidas más enérgicas de austeridad en el gobierno servirán para contar con 
recursos e integrar el programa de apoyo a la economía en medio de la emergencia 
sanitaria por la expansión del Coronavirus Covid-19, aseguró. 
“He hecho una consulta y hay un consenso: se bajarán los sueldos de los altos 
funcionarios públicos y se eliminarán los aguinaldos desde el cargo de subdirectores, 
hasta el del presidente de la República”, apuntó el mandatario durante un mensaje a la 
nación celebrado en Palacio Nacional.  
Las medidas de austeridad incluirán la reducción de gastos de publicidad del gobierno, 
la partida de viáticos, los gastos de operación y se ahorrará en compras a proveedores 
y en los costos de las obras públicas que se contratan con empresas constructoras o de 
servicios. La administración de AMLO prometió generar dos millones de nuevos 
empleos y beneficiar a 22 millones de personas en este año a través del refuerzo de los 
programas de desarrollo social y planes de inversión pública. 
(https://www.forbes.com.mx/amlo-reduce-salario-elimina-aguinaldos-a-funcionarios-
para-hacer-frente-a-covid-19/) 
 
AMLO promete imposible meta de dos millones empleos en nueve meses 
(El Sol de México, Xóchitl Bárcenas y Gabriel Xantomila, p. web). 
El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dejó a los empresarios locales, 
inversionistas extranjeros y millones de trabajadores mexicanos que ya sufren la 
incertidumbre económica, y los despidos acelerados, esperando por un plan de 
salvación. "La fórmula que estamos aplicando para remontar la crisis transitoria, repito, 
es la suma de tres elementos básicos: mayor inversión pública para el desarrollo 



económico y social; empleo pleno, y honestidad y austeridad republicana", reiteró el 
mandatario. 
Pero fue más allá y despertó más el escepticismo y desconfianza de los que esperaban 
una estrategia para contrarrestar el impacto del coronavirus en la economía mexicana. 
"Esto es muy importante, vamos a crear en nueve meses, dos millones de nuevos 
empleos. En estos hechos y acciones baso mi optimismo". 
Es decir, López Obrador basa su optimismo en algo imposible. Generar dos millones de 
empleos en nueve meses es una tarea titánica. Esos puestos de trabajos son los 
mismos que generaron al cierre de 2018, en conjunto, las empresas Femsa, Walmart, 
América Móvil, Bimbo, Pemex, Coppel, Soriana, Grupo Salinas, Alfa, Alsea, Liverpool, 
Grupo Carso, CFE, Arca Continental, Chedraui, Lear Corporation, Cemex, PepsiCo, 
Cinépolis y Farmacias Guadalajara. 
Es más, durante todo el sexenio del presidente Enrique Peña Nieto, se registraron cuatro 
millones de empleos en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). "Estas cifras sí 
son para presumir y mucho", dijo en su momento el mandatario priista, porque esos 
empleos formales son medio millón más de los tres millones 517 mil que se generaron 
en conjunto durante los sexenios de Felipe Calderón y Vicente Fox 
"En ningún momento de la historia México ha generado esa cantidad de empleos. Como 
referencia, en el mejor de los casos hace un par de año registró poco más de 800 mil 
empleos ante el IMSS, con un crecimiento del PIB de poco más de dos por ciento", 
explicó el economista José Luis de la Cruz. “Pensar que este año, con una recesión 
vamos a crear dos millones de empleos no tiene correlación con lo que se tiene en este 
momento en la economía”, advirtió. 
En 2019, el primer año de la actual administración, el IMSS reportó la creación de 342 
mil 77 empleos formales, la cifra más baja desde 2009 de acuerdo con los datos del 
mismo instituto. En 2018, se crearon 660 mil 910 puestos. En 2017, se registraron 801 
mil nuevos puestos de trabajo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/amlo-promete-dos-millones-empleos-
nueve-meses-despidos-coronavirus-empresarios-5064953.html) 
 
La IP demanda más acciones para proteger el empleo (La Jornada, Redacción, p. 
web). 
Los principales grupos industriales del país, agrupados en el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), afirmaron que es incompleta la respuesta del gobierno federal para 
preservar los empleos formales e informales de al menos 36 millones de trabajadores 
del país, y sostuvieron que las propuestas presentadas con este objetivo aún no han 
sido tomadas en cuenta. Además, llamaron a que prevalezca un buen criterio, tras 
escuchar el informe y la propuesta económica anunciada ayer por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ante los efectos económicos por la pandemia de Covid-19. 
El buen juicio es esencial en tiempos difíciles. Lo concreto importa más que las 
generalidades. Se requiere tener sentido de la realidad. Todos esperamos que un 
estadista nos muestre su sabiduría, que esté familiarizado con los hechos relevantes y 
que actúe. El liderazgo siempre exige un buen criterio; nunca dejar que las pasiones ni 
la emoción nos impidan hacernos las preguntas fundamentales. 
Por medio de un desplegado firmado también por la Confederación Patronal de la 
República Mexicana, la Asociación de Bancos de México, la Confederación de Cámaras 
Inustriales, la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, entre otras, insistieron en que no piden reducción 
de impuestos, privilegios ni concesiones. 
En cambio, apuntaron, buscan proteger los ingresos de las familias, sentar las bases de 
una recuperación inmediata, evitar que la crisis de liquidez se convierta en una crisis de 
solvencia, y contar con recursos para continuar los programas sociales. 
En este momento de crisis, advirtieron, posponer decisiones es en sí una mala decisión, 
ya que cada día perdido puede representar un mayor daño para las familias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/06/politica/011n2pol) 



 
Seis ministros revisan abasto de alimentos en Latinoamérica (La Jornada, 
Redacción, p. web). 
Con la finalidad de garantizar el abasto de agroalimentos en el contexto de la pandemia 
provocada por el Covid-19, ministros y secretarios de agricultura de la región Alianza 
Pacífico y Sudamérica establecieron mecanismos de cooperación. 
En una reunión virtual con los ministros de agricultura de Ecuador, Colombia, Bolivia, 
Chile y Perú, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 
Villalobos Arámbula, señaló que en el sector agroalimentario hay una política clara para 
la producción, suministro y comercialización de alimentos, así como la continuidad a las 
exportaciones. Villalobos Arámbula y ministros del ramo en la región Alianza Pacífico –
Colombia, Chile y Perú– y de Sudamérica –Bolivia y Ecuador–, sostuvieron una reunión 
virtual para compartir protocolos de sanidad, acciones y experiencias para la mitigación 
de efectos del Covid-19 en el sector agroalimentario. 
Coincidieron en la oportunidad que representa establecer un mecanismo de 
información, en coordinación con el Instituto Interamericano de Cooperación para la 
Agricultura (IICA), para el manejo de políticas públicas que incidan en la productividad 
agropecuaria, así como volúmenes de producción para un manejo confiable de 
demanda y excedentes de alimentos. 
Acompañado por la coordinadora ejecutiva de la presidencia pro tempore de México en 
la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, Roberta Lajous, y por el 
representante del IICA en México, Diego Montenegro, Villalobos señaló que los 
productores no han bajado los brazos y contribuyen a la seguridad alimentaria en el 
país; precisó que, por acuerdo bilateral, se mantiene el tránsito de alimentos en la 
frontera norte y se fortalecen las medidas de desinfección y protocolos sanitarios en los 
sistemas productivos y logísticos para el suministro de alimentos sanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/06/politica/011n2pol) 
 
30 por ciento de personal médico y de enfermería ha dejado de trabajar: 
Ssa (La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
Los hospitales reportan una pérdida de hasta 30 por ciento de su personal médico y de 
enfermería, que dejó de trabajar al amparo del acuerdo secretarial publicado el pasado 
24 de marzo en el Diario Oficial de la Federación donde se establecieron los grupos de 
riesgo ante la enfermedad Covid-19 que deben evitar la asistencia a centros de trabajo. 
Son las personas mayores de 60 años, embarazadas y aquellos con padecimientos 
como obesidad, hipertensión arterial y afecciones cardiacas. 
La mayor afectación se reporta en la Ciudad de México y Yucatán. A escala nacional, 
las bajas representan 10 por ciento en promedio, señaló el subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, quien también reiteró el llamado a la 
población a quedarse en casa, pues lo que se haga en este momento se verá reflejado 
en las cifras de transmisión de los siguientes 15 días. 
El funcionario exhortó a que, si hay necesidad de salir a la calle por despensa, por 
ejemplo, sólo vaya un integrante de la familia y en todo caso se turnen. 
En la conferencia vespertina en Palacio Nacional, el funcionario reconoció que la 
ausencia de trabajadores por edad o enfermedad, se agregó al déficit histórico de 
médicos y enfermeras en el país, el cual se empezará a resolver con la convocatoria del 
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) para la contratación de especialistas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/06/politica/004n2pol) 
 
Hacienda anunciará créditos para micro y pequeñas empresas (El Economista, 
Elizabeth Albarrán, p. web). 
Esta semana, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) anunciará una serie 
de créditos que otorgará a las micro y pequeñas empresas para que puedan enfrentar 
el impacto económico que está generando el Covid-19, anunció Arturo Herrera, 
secretario de Hacienda. 



“A inicios de la siguiente semana daremos a conocer los detalles de diversos programas 
de crédito, a través de los cuales se va a apoyar a la micro y pequeña empresa, con el 
objetivo de mitigar el impacto económico del Covid-19 en el país”, público en su cuenta 
de Twitter, el viernes pasado. 
De acuerdo con los Precriterios Generales de Política Económica 2021, en el anexo VI 
se considera el programa de la banca de desarrollo para la reactivación económica ante 
el Covid-19, donde se estiman recursos de primer momento por 51,100 millones de 
pesos. 
En primera instancia, se considera un apoyo a la liquidez de las empresas del sector de 
la construcción, que implicarán recursos por 6,000 millones de pesos que provendrán 
del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras). 
También, se brindará apoyo a las empresas a través de la banca de primer y segundo 
piso, que implicarían recursos por 10,000 millones de pesos, y de 6,300 millones de 
pesos, respectivamente, y se otorgarían a través de Nacional Financiera (Nafin) y de 
Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext). 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-anunciara-creditos-para-micro-
y-pequenas-empresas-20200406-0010.html) 
 
Alcaldes y legisladores donarán sueldos y dietas para apoyar emergencia 
(La Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
Luego del llamado de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a servidores públicos a 
donar su sueldo para enfrentar la crisis sanitaria por el coronavirus SARS-Cov-2, 
alcaldes y diputados del Congreso capitalino anunciaron que donarán sus percepciones 
y dietas, respectivamente, de abril y mayo, para apoyar en la contingencia. 
En un comunicado, Morena en el Congreso capitalino anunció que sus 34 integrantes 
harán la donación correspondiente, a fin de que sea contratado personal médico y de 
enfermería para enfrentar la pandemia. 
La coordinadora de la bancada, Martha Ávila, destacó que los morenistas buscarán los 
mecanismos para hacer llegar el dinero a las instancias correspondientes. 
Hemos decidido acompañar el llamado y propuesta de nuestra jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México para hacer una donación de dos meses de dieta que nosotros 
percibimos, dijo el vicecoordinador, José Luis Rodríguez Díaz de León, quien hizo el 
llamado a los integrantes de las fracciones parlamentarias que integran el Congreso 
local, así como al Poder Judicial de la Ciudad de México y organismos autónomos, a 
conceder 60 días de sus sueldos. 
La dieta de los legisladores es de 52 mil pesos mensuales por cada uno. Con la donación 
de dos meses, el grupo parlamentario sumaría poco más de 3 millones 500 mil pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/06/capital/034n1cap) 
 
EU vivirá su semana más difícil por coronavirus (El Sol de México, Agencias, p. 
web). 
Los estadounidenses deben prepararse para "la semana más dura y triste" de sus vidas, 
advirtieron las autoridades del país, donde los fallecidos por el nuevo coronavirus siguen 
aumentando, especialmente en el estado de Nueva York. 
Anthony Fauci, el científico estadounidense que asesora al presidente Donald Trump 
sobre la pandemia, advirtió de una inminente "escalada", al señalar que los 
estadounidenses deben prepararse para "una mala semana". 
"No diré que lo tenemos bajo control", dijo Fauci el domingo a CBS. 
El administrador de la salud pública en Estados Unidos, Jerome Adams, hizo una 
advertencia aún más grave. "Esta va a ser la semana más dura y triste en la vida de la 
mayoría de los estadounidenses, sinceramente", dijo a Fox News. 
"Este va a ser nuestro momento de Pearl Harbor, nuestro momento del 11 de 
septiembre, sólo que no tendrá una localización". 
Adams dijo que los estadounidenses deberían seguir practicando el distanciamiento 
social y permanecer en casa al menos por 30 días. 



A pesar de estrictas medidas de confinamiento, Estados Unidos, que alberga más de 
337 mil casos de Covid-19, lamentó la muerte de más de mil 200 personas en las últimas 
24 horas, uno de los picos diarios más altos, y se aproxima al sombrío hito de los 10 mil 
muertos. 
En la noche, la Casa Blanca buscó subrayar los avances en la lucha contra la plaga, 
incluyendo el envío de cientos de miles de máscaras a condados de Nueva York, pero 
reconoció las dificultades que se avecinan. 
"Sabemos todos que debemos llegar a un cierto punto, y ese punto será horroroso en 
términos de muertos", dijo el presidente Donald Trump en rueda de prensa. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/eu-vivira-su-semana-mas-dificil-por-
coronavirus-5064975.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 
Certeza jurídica en la adquisición de tierras, ofrece Procuraduría Agraria 
(Gob.mx, Redacción, p. web). 
Viernes 03 abril 2020 
En los grandes proyectos gubernamentales, la Procuraduría Agraria da certeza 
jurídica a los núcleos agrarios, mediante asesoría, representación, conciliación, 
organización agraria con el fin de generar el fortalecimiento del tejido social en las 
comunidades. Con la adquisición de cuatro núcleos agrarios en la entidad mexiquense, 
la dependencia federal dio seguridad legal en el proyecto de la construcción del 
Aeropuerto Internacional “General Felipe Ángeles” en Santa Lucía, Estado de México. 
Para dar paso al proyecto de la terminal aérea, el organismo federal brindó orientación 
a los propietarios de tierra, de los términos en que los procesos de compra-venta 
deberían darse, y participando en las convocatorias a asambleas para que estuvieran 
en condiciones de autorizar los procedimientos legales, a través de los cuales se llevó 
a cabo la venta de las tierras.  
Las tierras que se adquirieron no tendrán uso productivo, están en un área que se 
requiere como de seguridad para la construcción de las pistas. Por tanto, no existe 
posibilidad en ellos de instalar ni procesos de urbanización, ni procesos de 
almacenamiento. 
Por tanto, con certeza jurídica se inició la firma de los convenios y marcos legales 
correspondientes para la definición del programa de ordenamiento territorial urbano, en 
Zumpango, Estado de México. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/certeza-juridica-en-la-adquisicion-de-tierras-ofrece-
procuraduria-agraria?tab=) 
 
En asamblea, comuneros de la comunidad Santa María y anexos acuerdan 
desistirse del amparo y dar luz verde a la reactivación de las obras de la 
presa en forma unánime (Reporte Naranja, Redacción p. web). 
Domingo 05 abril 2020 
Sinaloa, Rosario. - Los comuneros legalmente reconocidos de la Comunidad “Santa 
María y Anexos”, celebraron esta mañana la asamblea general de comuneros para el 
desahogo de 12 puntos en la orden del día, mismos que fueron leídos y aprobados en 
forma unánime por los 97 comuneros presentes que compusieron el quórum legal de la 
asamblea. 
Entre los puntos más importantes destacan el desistimiento del amparo interpuesto y 
dar para adelante la reactivación de las obras de la presa. 
Cabe mencionar que, por ser segunda convocatoria, esta asamblea se realizó con la 
asistencia de “cualquiera que sea el número de comuneros por así disponerlo el artículo 
28 de la Ley Agraria vigente, en el entendido de que los acuerdos que se tomaron serán 



válidos para ausentes y disidentes” y se llevó a cabo bajo el arbitraje del delegado de la 
Procuraduría Agraria en el sur del estado, Germán Escobar 
Esta segunda convocatoria fue publicada el 26 de marzo del año en curso siendo 
firmada por el presidente del Comisariado de Bienes Comunales, Juan Silva Beltrán, el 
secretario Andrés Zataráin Gallardo y el tesorero José Isabel Montiel Ríos. 
En esta asamblea hizo acto de presencia un representante de Comisión Estatal para la 
Protección de Riesgos Sanitarios (COEPRIS), Miguel Ángel García Gómez, quien 
supervisó el cumplimiento obligatorio de las acciones extraordinarias que dispone la 
Secretaría de Salud generadas por el Virus SARS-CoV2 las cuales fueron observadas 
en cada una de sus recomendaciones por los presentes. 
En asuntos generales, los asistentes quedaron de acuerdo ante el representante de la 
Secretaría General de Gobierno, Julio Rodríguez, en que en lo sucesivo las obras de la 
Presa Santa María no deben sufrir ningún retraso ni demora alguna porque constituye 
un proyecto que será de un enorme beneficio para la gente dedicada a las actividades 
agropecuarias del sur del estado. 
(https://reportenaranja.com.mx/2020/04/05/en-asamblea-comuneros-de-la-comunidad-
santa-maria-y-anexos-acuerdan-desistirse-del-amparo-y-dar-luz-verde-a-la-
reactivacion-de-las-obras-de-la-presa-en-forma-unanime/) 
 
Pidió dinero para regularizar predios (Diario Noticias, Redacción, p. web). 
Sábado 04 abril 2020 
Veracruz, Zongolica. - Primero fue en el ejido El Porvenir y después como empleado 
municipal donde, Martín Quiahua fue señalado de haber desfalcado con 6 y hasta 50 
mil pesos para regularizar la tenencia de la tierra de productores y familias de este 
municipio. Las víctimas de ese fraude pertenecen a Puente Porras, Cuauhtilica, Piedras 
Blancas, Tlacoatzinga, San Sebastián, así como los ejidos de San José Independencia 
y El Porvenir, y ya interpusieron formal denuncia en contra del ex comisariado ejidal.  
Habitantes del ejido El Porvenir informaron que elementos de la Policía Ministerial en 
Zongolica indagan sobre el paradero de Martín, quien una vez despedido del 
ayuntamiento, ya no se le ha visto por esta localidad. 
Es importante citar que, en el 2018, ejidatarios de El Porvenir presentaron en la 
Procuraduría Agraria una serie de documentales que comprobaban el fraude que 
cometió el ex comisariado ejidal.  
En ese entonces acusaron que, en su calidad de comisariado ejidal de El Porvenir, 
Martín Quiahua Tepole, prometió trámites ante la Procuraduría Agraria a cambio de 
dinero, y al parecer en contubernio con el visitador agrario, arquitecto Velino González 
Lazaga”. En un escrito que presentaron en la ciudad de Xalapa, fechado el 31 de julio, 
los ejidatarios piden la intervención del Procurador Agrario en el Estado, porque el citado 
ex comisariado ejidal utilizó a una muchacha de nombre Crispina Juárez Porras, para 
lucrar con la construcción de un tanque de almacenamiento de agua que está en su 
parcela, para exigir 40 mil pesos a los ejidatarios. 
Mientras que, en el 2019, como empleado municipal, también se dedicó a desfalcar a 
familias de Zongolica con la promesa de gestionar escrituras de los predios donde 
vivían. 
(http://www.diarionoticias.com.mx/03abr2020/03abrautoridades.html) 
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Rarámuris denuncian tala de árboles ilegal durante emergencia por covid-
19 (Revista Proceso, Patricia Mayorga, p. web). 
Domingo 05 abril 2020 
Ciudad de México. - Los pobladores de la comunidad de Choréachi o Pino Gordo, 
ubicada en el municipio de Guadalupe y Calvo de la Sierra Tarahumara, denunciaron 



que con la protección de hombres armados y a pesar del confinamiento ordenado por la 
pandemia de covid-19, los caciques de la región marcaron los árboles del territorio 
indígena para talarlos con fines comerciales. 
El 27 de marzo interpusieron una demanda más ante la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) para informarle sobre el marcaje de árboles. 
Después de 20 años de luchar por su territorio ante los tribunales agrarios, en el 2018, 
la comunidad rarámuri de Choréachi obtuvo el reconocimiento su territorio y bienes 
naturales, por el Tribunal Superior Agrario, con el acompañamiento y asesoría de la 
organización Alianza Sierra Madre. 
Anteriormente, en febrero de 2017, asesinaron a uno de sus líderes, quien se se suma 
a varios integrantes de esa comunidad y de la vecina Coloradas de la Virgen, por 
defender su territorio. Entre las víctimas se encuentra Juan Ontiveros, uno de sus líderes 
más destacados, a quien mataron el 15 de febrero de 2017.  
Sin embargo, desde el año pasado, los integrantes de Choréachi han documentado 
trabajos de marcaje de árboles y aprovechamiento forestal con fines comerciales dentro 
de su territorio ancestral, ante diferentes instancias, incluida la Profepa. 
Hasta ahora, la Profepa sólo les emitió el acuse de recibo de la denuncia, ninguna 
autoridad ha actuado. 
“El aprovechamiento forestal, presuntamente, lo están haciendo integrantes de la 
comunidad Coloradas de los Chávez. No omitimos informar, tanto el marqueo, como el 
aprovechamiento, se está realizando con la protección de personas armadas, 
comúnmente conocidos como sicarios”, informó Alianza Sierra Madre. 
“A pesar de la emergencia sanitaria por el Covid-19, los integrantes de lacomunidad   
observan el trazo de una brecha de terracería en la que actualmente están trabajando 
máquinas, sin su consentimiento, poniendo en peligro su salud, su seguridad y su medio 
ambiente”, añaden. 
De acuerdo con datos de la misma asociación, el 80 por ciento del territorio ancestral de 
Choréachi, se encuentra constituido por bosque viejo de pino y encino que alberga una 
gran diversidad de flora y fauna. 
“Es uno de los últimos lugares de la Sierra Tarahumara con tal biodiversidad, lo cual ha 
sido posible gracias a la protección y defensa que la comunidad rarámuri ha emprendido 
por generaciones”. 
(https://www.proceso.com.mx/624622/raramuris-denuncian-tala-de-arboles-ilegal-
durante-emergencia-por-covid-19) 
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